

COMMUNIQUÉ

Une nouvelle enquête révèle un changement d'attitude à l'égard de l'immigration au Canada

TORONTO, le 30 octobre 2023 – L'Environics Institute for Survey Research et l'Initiative du Siècle ont publié aujourd'hui les résultats d'une nouvelle enquête nationale sur l'opinion publique canadienne au sujet de l'immigration et des réfugiés, dans le cadre du programme de recherche Focus Canada de l'Environics Institute.

Les résultats révèlent que les Canadiens restent davantage en désaccord qu'en accord sur le fait que le Canada accueille trop d'immigrants, mais l'écart entre ces deux points de vue opposés a diminué, passant de 42 points de pourcentage à seulement 7. Il s'agit d'un renversement spectaculaire par rapport à l'an dernier, alors que le soutien du public face à l'immigration avait atteint un niveau record, reflétant une tendance à la hausse remontant à 30 ans. Ce changement récent est largement attribuable aux préoccupations croissantes voulant que les nouveaux arrivants puissent être en partie responsables de la crise actuelle du logement. Le fait que, au cours de la dernière année, les Canadiens se sont montrés de plus en plus négatifs à l'égard de l'orientation du pays, de l'économie et de la capacité des gouvernements à planifier en vue des défis à venir a également contribué à ce changement.

Malgré les préoccupations croissantes au sujet de l'ampleur de l'immigration, il n'y a pas eu de changement correspondant dans la façon dont les Canadiens perçoivent les immigrants eux-mêmes, la façon dont ils s'intègrent et ce qu'ils apportent à la société. Le public est beaucoup plus susceptible de dire que les nouveaux arrivants améliorent les collectivités plutôt qu'elles ne les empirent.

Lisa Lalande, PDG, Initiative du Siècle a déclaré : « *Les conséquences sont claires : nous devons construire plus de logements abordables et investir dans l'infrastructure et les services dont nous avons besoin pour continuer à soutenir la croissance démographique en raison de l'immigration. Si nous ne mettons pas en place de bonnes stratégies, il y a un risque que le soutien à l'immigration diminue, ce qui aurait des répercussions à long terme sur notre prospérité.* »

La véritable importance de ce dernier changement dans l'opinion publique réside dans le fait que c'est la première fois depuis de nombreuses décennies (voire la toute première fois) que le nombre de Canadiens questionnant la quantité d'immigrants qui arrivent au pays augmente, par opposition à ceux qui se demandent qui ils sont et d'où ils viennent, commente Keith Neuman, associé principal à l'Environics Institute, qui suit l'opinion des Canadiens sur cette question depuis plus de 20 ans.

Points saillants de la recherche

- **Au cours de la dernière année, les Canadiens se sont montrés de plus en plus négatifs à l'égard de l'orientation du pays et de l'économie.** Seulement un Canadien sur trois (34 %) est désormais satisfait de la façon dont les choses se passent au pays actuellement (13 points de pourcentage de moins qu'en 2022), et le niveau de pessimisme à l'égard de l'économie est comparable à celui observé pendant les récessions des quarante dernières années. Comme en 2022, les Canadiens continuent de considérer l'inflation et le coût de la vie (24 %) comme le problème le plus important auquel le pays est confronté, de même que l'économie et les taux d'intérêt (13 %); en 2023, l'abordabilité du logement (14 %) figure également en tête de liste.
- **Par rapport à l'année dernière, les Canadiens sont beaucoup plus susceptibles de dire que le pays accueille trop d'immigrants,** ce qui renverse une tendance qui remonte à quelques décennies. Plus de quatre Canadiens sur dix sont maintenant fortement (23 %) ou plutôt (21 %) d'accord avec l'énoncé « *il y a trop d'immigrants au Canada* », en hausse de 17 points de pourcentage par rapport à il y a un an et l'augmentation la plus élevée sur un an jamais enregistrée sur cette question. Ceux qui sont d'accord avec cet énoncé sont plus susceptibles

d'évoquer la crainte que les nouveaux arrivants ne contribuent à la crise actuelle du logement (38 % de ce groupe donnent cette raison), contre seulement 15 % en 2022.

- **Une forte majorité de Canadiens est toujours fortement (36 %) ou plutôt (38 %) d'accord pour dire que « l'immigration a une incidence positive sur l'économie du Canada ».** Mais cette proportion a diminué de 11 points au cours de la dernière année et se situe désormais à son niveau le plus bas depuis 1998.
- **Outre les préoccupations croissantes au sujet de l'ampleur de l'immigration, il n'y a pas eu de changement correspondant dans la façon dont les Canadiens perçoivent les immigrants eux-mêmes, la façon dont ils s'intègrent et ce qu'ils apportent à la société.** Par exemple, plus de quatre Canadiens sur dix (42 %) affirment que les immigrants font de leur propre collectivité un meilleur endroit où vivre, comparativement à moins d'un sur dix (9 %) qui croit qu'ils l'empirent. La plupart des autres estiment que les immigrants ne font aucune différence dans un sens ou dans l'autre (41 %). Ceux qui sont positifs quant à l'impact des immigrants sont plus susceptibles de dire que cela est dû au fait qu'ils contribuent à la diversité locale et au multiculturalisme, tandis que d'autres mettent l'accent sur les avantages économiques et sur le plan de la croissance de la population.
- **Au Québec, les préoccupations concernant l'intégration des immigrants ont diminué considérablement avec le temps.** Moins de quatre Québécois sur dix (38 %) sont désormais plutôt ou fortement d'accord pour dire que « l'immigration tend à menacer la culture québécoise », contre près de six sur dix (58 %) qui ne sont pas d'accord. Cela reflète un changement radical par rapport à il y a 30 ans, alors qu'en 1993, la majorité (57 %) des Québécois était d'accord avec cette affirmation.
- **Le sondage de cette année demandait aux Canadiens quelle priorité, selon eux, le gouvernement devrait accorder à chacune des six catégories de nouveaux arrivants.** Les Canadiens souhaitent que le gouvernement accorde la priorité aux immigrants qui contribuent à l'économie (ceux qui détiennent des compétences spécialisées et une bonne éducation), puis aux réfugiés fuyant la persécution et aux membres de la famille des résidents actuels. On accorde moins d'importance aux travailleurs temporaires et aux étudiants étrangers.

-30-

Relations avec les médias :

Keith Neuman, Ph. D.

Environics Institute

416 272-6628

keith.neuman@environics.ca

en français

Andrew Parkin

Environics Institute

905 464-3853

andrew.parkin@environics.ca

Lisa Lalande

Initiative du Siècle

416 843-8655

lisa@centuryinitiative.ca

L'Environics Institute for Survey Research a été créée en 2006 en tant qu'organisme indépendant sans but lucratif pour promouvoir des recherches sociales et sur l'opinion publique pertinentes et originales portant sur des questions importantes de politique publique et de changement social. C'est grâce à de telles recherches que les organisations et les particuliers peuvent mieux comprendre le Canada aujourd'hui, comment il a évolué et

l'orientation qu'il pourrait adopter. www.EnvironicsInstitute.org

L'Initiative du Siècle est un organisme caritatif national non partisan qui s'est donné pour mission de soutenir à long terme la prospérité, la résilience et l'influence du Canada par une croissance démographique responsable en vue d'atteindre une population de 100 millions d'habitants d'ici 2100.

À cette fin, l'Initiative du Siècle propose et soutient des initiatives de réflexion et de projection à long terme en matière d'immigration; d'infrastructures et d'environnement; d'économie, d'entrepreneuriat et d'innovation; d'aide à la petite enfance et aux familles; en plus d'éducation, de compétences et d'emploi.

L'Initiative du Siècle

adopte une approche en réseau, toujours dans un souci de diversification des points de vue afin de nourrir ses ambitions. www.initiativedusiecle.ca